

Entre 2022 y 2024:

Más de 30 defensores del ambiente, la tierra y de pueblos originarios murieron violentamente

- ***La Corte IDH emitió tres sentencias contra el Estado de Honduras por los casos de los ambientalistas Janeth Kawas, Carlos Escaleras y Carlos Luna.***

El Comisionada Nacional de los Derechos Humanos (CONADEH) recomendó al Estado hondureño garantizar el ejercicio de la defensa de los pueblos aborígenes, del territorio y del medio ambiente, a través de medidas sustanciales encaminadas a proteger la vida e integridad física de sus defensores.

En los últimos años, la criminalización hacia los defensores que buscan proteger la tierra, los ecosistemas y sus territorios, se ha convertido en un peligro tanto para ellos como para sus familiares, por la grave situación de violencia que se vive en el país y que desde el 2022 dejó más de 30 muertes violentas

El CONADEH hizo eco del criterio de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) que, en su último informe país señala que el Estado hondureño continúa siendo uno de los países más peligrosos del continente, y del mundo, para la defensa de los derechos humanos.

Los defensores de derechos humanos enfrentan una “situación de extremo riesgo debido a las distintas formas de violencia que actores estatales y no estatales ejercen en su contra buscando silenciar sus causas”.

Luego del hecho violento, ocurrido el pasado 14 de septiembre de 2024, en el que perdió la vida el defensor del ambiente Juan López, el CONADEH recomendó, al Estado de Honduras, realizar una investigación oportuna, independiente, imparcial y exhaustiva.

Además, que se tome en cuenta, en todo momento, los más altos estándares internacionales relativos a la debida diligencia en las investigaciones de violaciones a los derechos humanos.

La situación de violencia es alarmante, se estima que entre el 2022 y el 2024, más de 30 defensores de los pueblos originarios, la tierra, los territorios, así como defensores del ambiente murieron violentamente.

Durante este mismo periodo, una decena de departamentos del país fueron escenario de la muerte de defensores de la tierra, del territorio, de los pueblos originarios y del ambiente, sin embargo, alrededor del 79% de los casos se registra en los departamentos de Colón, Atlántida y Yoro.

Estado hondureño culpable por la muerte violenta de ambientalistas

La Corte Interamericana de los Derechos Humanos (CORTE IDH) condenó al Estado de Honduras por el caso de la ambientalista Blanca Jeannette Kawas, asesinada por sicarios el 6 de febrero de 1995. Kawas era presidenta de la Fundación para la Protección de Lancetilla, Punta Sal y Texiguat (Prolansate), tenía 48 años, cuando fue asesinada de un balazo, en su casa.

En el caso de Carlos Escaleras, fue un reconocido defensor del ambiente y de los derechos humanos. Fue asesinado el 18 de octubre de 1997 en Tocoa, Colón, por sujetos que lo esperaron en su negocio y luego dispararle hasta quitarle la vida. En julio de 2014 la Corte IDH concluyó que el Estado de Honduras era responsable por la violación de los derechos a la vida, libertad de asociación y derechos políticos en perjuicio de Escaleras.

El tercer caso es el de Carlos Antonio Luna López, representante del Movimiento Ambientalista de Olancho. El 18 de mayo de 1998, cerca de las 10:45 de la noche, fue herido de muerte por disparos de arma de fuego al salir de la municipalidad, donde se llevaba a cabo una reunión. Murió mientras era trasladado a una clínica. En cumplimiento a la sentencia emitida el 10 de octubre de 2013 por parte la CIDH, el Estado de Honduras, pidió perdón a los familiares del ambientalista.

| ALGUNOS DE LOS DEFENSORES DEL AMBIENTE, LA TIERRA, LOS TERRITORIOS Y DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS MUERTOS VIOLENTAMENTE (2022 – 2023) | | | |
|---|-------------|--|---|
| 1 | 31.01.2022. | José Santos Godínez Ruiz Central Nacional de Trabajadores del Campo (CNTC) | El Progreso, Yoro |
| 2 | 25.02.2022 | Marlon Feliciano Montes Núñez Grupo Campesino “Nuevo Amanecer” | El Tulito, Choluteca |
| 3 | 08.03.2022 | Francisco Ruíz, integrante de la Plataforma Agraria Regional del Valle del Aguán y de la Coordinadora de Organizaciones Populares del Aguan, COPA. | Aldea La Brea, Municipio de Trujillo, Colón |
| 4 | 27.05.2022 | Marco Tulio Paredes Molina, Cooperativa Campesina Veintiuno de Julio. | Marañones, jurisdicción de Trujillo, Colón |
| 5 | 30.07.2022 | Marta Elizabeth Colindres, Cooperativa Brisas del Aguán | Aldea Salamá en el municipio de Tocoa, Colón |
| 6 | 21.12.2022 | Mauricio Esquivel, Empresa Cooperativa de Producción Agropecuaria de Campesinos “El Tranvío” | Comunidad Quebrada de Arena, Trujillo, Colón |
| 7 | 09.01.2022 | Pablo Isabel Hernández Rivera, Líder indígena Lenca, alcalde Mayor de la Auxiliaría de la Vara Alta de la Comunidad de Caiquin, director de la Radio Comunitaria Tenán | Aldea San Marco de Caiquin, Departamento de Lempira |

| | | | |
|-------------|------------|---|---|
| | | Comunidad Tierra Colorada, | |
| 8 | 22.01.2022 | Melvin Geovany Mejía Rodríguez, Líder indígena del pueblo Tolupán de la Tribu de la Aldea La Candelaria, Movimiento Amplio por la Dignidad y la Justicia (MADJ) | Aldea La Candelaria, en el Municipio de Morazán, Departamento de Yoro |
| 9 | 10.05.2022 | Wilmer Alexis Domínguez, Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras (COPINH) | Comunidad Río Blanco, La Esperanza, Intibucá |
| 10 | 01.05.2022 | Alonso Salgado Caballero, Líder Garífuna, Patronato de la Comunidad de Río Tinto | Comunidad de Río Tinto, Tela, Atlántida |
| 11 | 27.05.2022 | Marco Antonio Pineda, Líder Lenca, Presidente de la Cooperativa Campesina "Veintiuno de Julio" | Comunidad de Marañones, jurisdicción de Trujillo, Departamento de Colón |
| 12 | 25.12.2022 | Santiago Chacón, Líder Tolupán de la Tribu de Mataderos | Municipio de Yoro, Yoro |
| 2023 | | | |
| 13 | 07.01.2023 | Jairo Bonilla, defensor ambientalista, Comité Municipal en Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa, Guapinol, | Tocoa, Colón |
| 14 | 07.01.2023 | Aly Domínguez, defensor ambientalista, Comité Municipal de Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa, Guapinol | Tocoa, Colón |
| 15 | 18.01.2023 | José Omar Cruz Tomé, defensor de la tierra y el territorio, Cooperativa Agropecuaria los Laureles. | Tocoa, Colón |
| 16 | 12.02.2023 | Santos Hipólito Rivas, defensor de la Tierra y el Territorio, Empresa Asociativa Campesina de Producción "Gregorio Chávez". | Trujillo, Colón |
| 17 | 12.02.2023 | Javier Rivas (15 años), defensor de la tierra y el territorio, Empresa Asociativa Campesina de Producción "Gregorio Chávez". | Trujillo, Colón |
| 18 | 18.02.2023 | Benigno Maldonado, defensor ambientalista, Campamento Digno por la Defensa del Agua y la Vida, Buenos Aires sector Pajuiles, Tela, Atlántida. | Tela, Atlántida |

| | | | |
|----|------------|---|---|
| 19 | 21.02.2023 | Alexis Pérez, Defensor de la tierra y el territorio, Cooperativa 9 de Diciembre, Rigores, Sonaguera, Colón. | Sonaguera, Colón |
| 20 | 25.03.2023 | Emerson Martínez, defensa de la tierra y el territorio, Cooperativa Agropecuaria Los Laureles, Tocoa, Colon. | Tocoa, Colón |
| 21 | 18.04.2023 | José Gilberto Martínez, defensor de la tierra y el territorio, Empresa Campesina de Producción "Bendición de Dios #2" | Olanchito, Yoro. |
| 22 | 09.05.2023 | Amílcar Vieda, defensor de los derechos ancestrales del pueblo Tolupán, Tribu Tolupán de San Francisco Locomapa. | Las Brisas, San Francisco de Locomapa, Yoro |
| 23 | 09.05.2023 | Nahún Ismael Chacón, defensor de los derechos ancestrales del pueblo Tolupán, Tribu Tolupán de San Francisco Locomapa. | Las Brisas, San Francisco de Locomapa, Yoro |
| 24 | 17.05.2023 | Jacinto Adonay Meza, Defensor de los Derechos Ancestrales del Pueblo Pech, Tribu Pech de la Comunidad de Jocomico, Dulce Nombre de Culmí. | Jocomico, Culmí, Olancho. |
| 25 | 28.05.2023 | Martín Morales, defensor de los derechos ancestrales del Pueblo Garífuna, El Triunfo de la Cruz | El Triunfo de la Cruz, Tela, Atlántida. |
| 26 | 15.06.2023 | Oscar Oquelí Domínguez, defensor ambientalista, Comité Municipal en Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa. | Guapinol, Tocoa, Colón |
| 27 | 17.07.2023 | Noe Castro, defensor de los derechos ancestrales del Pueblo Tolupán, Tribu Tolupán de Las Vegas de Tepemechín. | Las Vegas de Tepemechín, Victoria, Yoro |
| 28 | 23.09.2023 | Juana María Martínez, defensora de los derechos ancestrales del Pueblo Pech, comunidad Pech de Vallecito. | Dulce Nombre de Culmí, Olancho. |
| 29 | 24.09.2023 | José David Fortín, defensor de la tierra y el territorio, Cooperativa Agropecuaria Campesina Tarros Limitada. | Lugar y fecha: Tarros, Trujillo, Colón. |
| 30 | 14.10.2023 | Kevin Nazahel Meza, defensor de la tierra y el territorio, Empresa Asociativa Campesina de Isletas, EACI. | Finca El Guanacaste, Sabá, Colón |